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Sono diversi i temi che hanno caratterizzato la vita 
amministrativa di questi primi cinque mesi del 
2018 ed in questo mio spazio faccio alcuni accenni 
su quanto successo e quanto “in itinere” anche se 
alcuni argomenti vengono ripresi in articoli dedica-
ti all’interno di questo numero.
Innanzitutto mi sembra giusto sottolineare che per 
“scelta politica” tutti i consiglieri comunali hanno 
competenze e campi di intervento sostanziali anche 
se alcuni non formalizzati con deleghe specifiche. 
Credo che il lavoro di squadra sia necessario per 
crescere individualmente, per portare suggerimen-
ti e critiche e per avere una 
visione il più possibile a 360 
gradi le dinamiche che carat-
terizzano la nostra comunità. 
Senza dimenticare che con 
questa metodologia si riesco-
no a cogliere meglio le poche 
opportunità che bandi e spazi 
finanziari concedono alle am-
ministrazioni comunali.
Questo inizio 2018 ha visto 
la messa a terra di un’opera 
da anni attesa quale la realiz-
zazione del marciapiede nella 
frazione  Piazza col cantiere 
in funzione in questi giorni. 
E’ un progetto realizzato  dal-
la Provincia di Bergamo ma ci assumiamo politi-
camente il merito di avere chiuso un percorso sul 
tavolo delle amministrazioni comunali di Sovere 
da oltre 15  anni che ha trovato udienza e positive 
risposte con l’attuale amministrazione provinciale 
presieduta da Matteo Rossi.
Continua l’attenzione anche alle strade agro-silvo-
pastorali con la chiusura del cantiere a Sellere in 
Via San Giovanni che ha visto il ripristino di una 
strada con queste caratteristiche ed a breve  inter-
verremo anche su quella  che sale verso Possimo.
Importanti gli investimenti fatti per la realizzazio-
ne del nuovo sito istituzionale che è ora  di più sem-
plice lettura da parte del cittadino e risponde anche 
in termini di sicurezza e grafica alle nuove normati-
ve. Investimento che ha caratterizzato anche i siste-
mi  interni (hardware e software) che hanno messo 
in condizione gli uffici comunali di lavorare con 

IL SINDACO
A CHE PUNTO SIAMO...

tempistiche più veloci e sicure e, in un percorso di 
graduale informatizzazione, a giorni anche a Sovere 
verrà rilasciata la carta d’identità elettronica.
Particolare attenzione, interesse e critiche in paese 
sta suscitando il  Piano di Intervento Integrato di 
Via Pascoli. 
Non scrivo niente di nuovo nell’affermare che è 
un’opera da noi a suo tempo fortemente osteggiata 
e la posizione contraria che la nostra Lista Civica 
per Sovere – allora in minoranza - ebbe in consiglio 
comunale  nel 2009 non si è modificata. L’attuale 
progetto si è drasticamente ridotto nelle volumetrie 

rispetto  a quello originale 
e credo che si stia gestendo 
la situazione con equilibrio; 
voglio precisare che l’iter 
istruttorio non è ancora 
concluso ed il piano  vedrà 
con tutta probabilità la sua 
adozione ed approvazione 
entro la fine di giugno.
Approfitto di questo spazio 
per fare alcune precisazioni 
in merito al lascito ricevuto 
dal   Comune di Sovere da 
parte della defunta signo-
ra Renata Vigani deceduta 
a  Lugano il 14.09.2015. 
La notizia è giunta alla mia 

persona  nel novembre dello stesso anno ma solo in 
data 13 marzo 2018 la Pretura di Lugano ha di-
chiarato che beneficiario  è il Comune di Sovere che 
dovrà poi girare una quota pari a 100.000 euro alla 
Scuola Materna Ente Morale. Non  abbiamo anco-
ra la quantificazione certa della somma complessiva 
che dovrebbe aggirarsi sui 290.000 franchi Svizze-
ri (circa 248.000 euro) da cui si dovranno detrarre 
tasse e spese ad oggi non ancora quantificate. Conto 
nel prossimo numero di fornire dati più puntuali e 
precisi. Le volontà testamentarie della defunta sono 
semplici ed oltre a destinare una parte all’asilo di 
Sovere la signora Vigani ha chiesto la messa a terra 
delle sue spoglie e di quelle del marito oltre che la 
pulizia e la manutenzione della tomba.  Abbiamo 
già provveduto in tal senso ed appena in possesso 
della somma andremo a posare il monumento fu-
nebre.
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Nuova raccolta differenziata: In questi giorni, con 
la preziosa collaborazione di Valcavallina Servizi,  
abbiamo incontrato ed informato la cittadinanza e 
consegnato la dotazione prevista per le nuova mo-
dalità di raccolta della frazione secca. E’ un cambia-
mento importante che sicuramente creerà criticità, 
preoccupazione e discussioni. 
E’ una scelta voluta da questa amministrazione che 
già nella precedente legislatura si era interrogata se 
fossero maturi i tempi per questo importante cam-
biamento. 
A suo tempo avevamo deciso di temporeggiare  pro-
prio in virtù della necessità di avere dei riscontri  
oggettivi che potevano nascere dalla sperimentazio-
ne in altri comuni del comprensorio gestito da Val-
cavallina Servizi. 
Credevamo fosse interessante aspettare la partenza 
di realtà con dimensioni simili o maggiori della no-
stra (esempio Lovere e Costa Volpino). I dati stati-
stici a nostre mani ci hanno confortato e supportato 
nella scelta anche in virtù della percentuale di in-
differenziata prodotta a Sovere che ci vede sensibil-
mente penalizzati rispetto alle medie del “perimetro 
VCS” e da quelle provinciali. 
Questo non vuol dire che a Sovere non si differenzia 
o si differenzia male. Siamo convinti che il lavoro 
fatto dalla precedente amministrazione sul tema ha 
portato a buoni risultati ma, a fronte di una sostan-
ziale sensibilità e corretta applicazione della raccol-
ta, ci sono ancora molti utenti che “per scelta” non 
differenziano o sono poco attenti. 
L’introduzione di sacchi contingentati ci permette-
rà una mappatura ed un maggior controllo rispetto 
a queste criticità e la convinzione che andremo a mi-
gliorare sensibilmente i dati. Abbiamo anche imple-
mentato i programmi del ruolo rifiuti per permet-
terci di verificare chi non ritira la dotazione e con 
gradualità faremo azioni mirate di sensibilizzazione 
arrivando anche a prevedere sanzioni pecuniarie ai 
recidivi. 
Questo perché va rispettato chi si impegna  per ren-
dere migliore l’ambiente in cui viviamo e non vani-
ficare un’azione che comporta sicuramente sacrifici 
e difficoltà organizzative.  
La proposta di ricollocare cassonetti sul territorio 
per favorire soprattutto la gestione degli ingom-
branti che vanno alla piattaforma ecologica è consi-
derata da questa amministrazione  un passo indietro 
e  può costituire un’occasione per non differenziare 
e trovare gli stessi cassonetti e i dintorni pieni di 
rifiuti e sporcizia di ogni genere. 
Basta leggere la cronaca provinciale legata a comuni 

che continuano la raccolta con questo sistema che 
li vede  collocati agli ultimi posti in provincia con 
amministrazioni allarmate rispetto all’impatto am-
bientale ed a costi che lievitano in modo rilevante 
posti a carico della comunità. Il nuovo metodo por-
terà benefici economici ai cittadini? 
Una risposta non semplice; in alcune realtà questo 
si è tradotto in una riduzione del costo pro-capite 
mentre in altre il tributo è sostanzialmente rimasto 
invariato anche in virtù dei maggiori costi legati 
agli smaltimenti dell’indifferenziata.. 
Nel 2013 la precedente amministrazione ha siglato 
un importante accordo di premialità con VCS tut-
tora valido con trasferimento al Comune del 100% 
dei benefici economici legati alla riduzione della fra-
zione  secca. Tocca a noi “alimentare” questo nu-
meratore che prevede un riconoscimento di 84 euro 
per ogni tonnellata di secco ridotta e – grazie ad un 
accordo con una realtà industriale della zona – an-
dremo a pesare periodicamente quanto poi dirottato 
al termovalorizzatore per avere in questa fase spe-
rimentale un dato statistico il più possibile reale e 
certo per poi arrivare nel tempo  alla tariffa pun-
tuale legata a quanto ogni singolo cittadino/impresa 
produce.  

Tariffa puntuale prevista dalla normativa europea 
che dovrebbe - condizionale d’obbligo – avviarsi  nel 
corso del 2019. Dopo un’attenta riflessione abbiamo 
deciso di non partire subito con questo metodo che 
avrebbe  creato maggiori criticità. Nel 2007 venne 
introdotta la raccolta porta a porta determinando 
un reale cambiamento; oggi vi chiediamo un ulte-
riore importante passo avanti. E’ un forte impegno 
che mi vede in prima linea innanzitutto  come cit-
tadino e poi come sindaco nella convinzione che le 
buone pratiche ci permetteranno di affrontare e vin-
cere questa sfida perché OGNI CAMBIAMENTO 
PORTA CRITICITA’ MA NUOVE OPPORTUNI-
TA’.
In conclusione  permettetemi di fare un caloroso e 
cordiale BENVENUTO al nuovo agente di polizia 
locale Giuseppe Cantoni in servizio a Sovere dal 1° 
giugno. Andiamo finalmente a rafforzare un settore 
che in questi anni ha sofferto per carenza di perso-
nale ma che è stato comunque presidiato con profes-
sionalità da Fausto Laffranchi a cui ora si affianca 
una nuova risorsa.

Il sindaco
Francesco Filippini
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I SACCHI DEL SECCO CAMBIANO COLORE
Con il Decreto del 26 maggio 2016 del Ministero 
dell’Ambiente e della Tutela del Territorio e del 
Mare sono state emanate le “Linee guida relative 
al calcolo della percentuale di raccolta differen-
ziata dei rifiuti urbani e assimilati”.
Le linee guida forniscono indirizzi e criteri per il 
calcolo della percentuale di raccolta differenziata 
dei rifiuti urbani e assimilati raggiunta in ciascun 
comune, al fine di uniformare, sull’intero territo-
rio nazionale, il metodo di calcolo.
In particolare:
1. è previsto che nel calcolo dei quantitativi delle 
raccolte differenziate si considerino anche:
rifiuti ingombranti misti a recupero: rifiuti in-
gombranti raccolti separatamente dai rifiuti in-
differenziati ed inviati ad impianti di trattamento 
finalizzati al recupero;
rifiuti da spazzamento stradale a recupero: rifiuti 
da spazzamento stradale raccolti separatamente 
dai rifiuti indifferenziati ed inviati ad impianti di 
trattamento finalizzati al recupero;
rifiuti da costruzione e demolizione: provenienti 
solo da piccoli interventi di rimozione eseguiti di-
rettamente dal conduttore della civile abitazione.

GRAZIE

Grazie a tutti i soveresi che hanno 

partecipato numerosi alle assem-

blee per spiegare le nuove moda-

lità della raccolta differenziata. 

Grazie per la loro disponibilità e 

pazienza.
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Plastica; 59.700 

Vetro/lattine; 
153.840 

Carta e cartone; 
140.110 

Frazione umida; 
185.160 

Frazione secca; 
591.310 

Raccolta porta a porta 2017 (totale kg raccolti) 

Plastica Vetro/lattine Carta e cartone Frazione umida Frazione secca

2. è data facoltà alle Regioni di conteg-
giare nella raccolta differenziata anche 
i rifiuti avviati a compostaggio dome-
stico, di prossimità e di comunità nei 
Comuni che hanno, con proprio atto, 
disciplinato questa attività garanten-
done la tracciabilità e il controllo. Con 
D.G.R. 6511 del 21 aprile 2017 sono 
state indicate le modalità di compila-
zione O.R.SO. per la raccolta dei dati 
di produzione e gestione rifiuti urba-
ni; è stato definito il metodo standard 
per il calcolo e la verifica delle percen-
tuali di raccolta differenziata dei rifiu-
ti urbani e stabilito che le disposizioni 
per il nuovo calcolo della raccolta differenziata 
si applicheranno con decorrenza dai dati riferiti 
all’annualità 2017.
(Dal rapporto urbano sulla produzione dei rifiuti 
urbani e sull’andamento delle raccolta differen-
ziate anno 2016 della Provincia di Bergamo ). 
Solo grazie a queste due disposizioni, lo scorso 
anno il Comune di Sovere è riuscito a superare la 
soglia del 65% di Raccolta Differenziata raggiun-
gendo il 65,29% che viceversa si sarebbe assestata 
al 59,10%.
L’Amministrazione Comunale, per rispettare gli 
obiettivi prefissati dalla Regione Lombardia, si è 
quindi attivata per aumentare la sensibilità della 
popolazione al rispetto ai temi della gestione dei 
rifiuti urbani.
Attualmente il Comune di Sovere ha utenze do-
mestiche per 2115 nuclei familiari, 490 utenze per 
non residenti e 296 utenze non domestiche; e il si-
stema di raccolta rifiuti urbani è gestito da VCS 
Val Cavallina Servizi Srl, azienda a capitale total-
mente pubblico.
Per raggiungere gli obiettivi prefissati 
per la gestione dei rifiuti, anche il Co-
mune di Sovere adotterà delle modi-
fiche -già applicate dagli altri comuni 
dell’Alto Sebino- per migliorare la rac-
colta differenziata (diminuzione della 
frazione secca e conseguente aumento 
di plastica, vetro, carta e la frazione 
umida).
Attraverso l’introduzione del SAC-
CO ROSSO COMUNALE da 30 lt. e il 
SACCO AZZURRO da 120 lt. anche il 
Comune di Sovere si impegna attiva-
mente a migliorare e ridurre la raccolta della fra-
zione secca.
E gli altri rifiuti?

Per carta, plastica, vetro, metalli e l’uso della piat-
taforma… Non ci sono modifiche, tutto resta come 
prima.
Cosa cambia?
Dall’1 giugno 2018, in via sperimentale, per la fra-
zione secca si dovranno utilizzare SOLO i sacchi 
ROSSI comunali -per le utenze domestiche- e i 
sacchi AZZURRI -per le utenze non domestiche-. 
Per la plastica è preferibile l’utilizzo di sacchi tra-
sparenti di colore GIALLO (se avete già acquistato 
sacchi di un colore differente, fino a fine anno po-
trete continuare ad utilizzarli) .
I sacchi ROSSI -per le famiglie- e i sacchi AZZUR-
RI - per le aziende- saranno distribuiti dal 16 al 19 
maggio 2018 dalle ore 9,30 alle ore 13,00 e dalle ore 
14,30 alle 19,00 presso i locali della scuola prima-
ria. Gli impossibilitati potranno delegare parenti/
amici al ritiro, con delega firmata e fotocopia della 
carta d’identità allegata. Il modello potrà essere 
ritirato in comune o durante la distribuzione dei 
sacchi dal personale addetto.

Plastica Vetro/lattine Carta e cartone Frazione umida Frazione secca
Kg/anno 11,2 28,8 26,2 34,6 110,5

11,2 28,8 26,2 
34,6 

110,5 

kg di rifiuti per abitante prodotti nel 
2017

Insieme ai sacchi sarà nuovamente consegnata 
una copia del RICICLABOLARIO, un valido stru-
mento che elenca tutti i rifiuti e la loro collocazio-
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ne. 
Per coloro che amano gli strumen-
ti informatici, possono consultare il 
sito della Val Cavallina Servizi nella 
sezione “DOVE LO BUTTO?”, link: 
http://www.vcsonline.it/servizio-
clienti/dove-lo-butto/ per ricercare, 
il tipo di rifiuto o la marca di prodot-
to, e ricevere le informazioni per il 
corretto smaltimento.
Ma quanti sacchi verranno conse-
gnati alle famiglie? 
Dotazione iniziale: Dal 1 giugno al 
31 dicembre 2018 
UTENZE DOMESTICHE
– SACCO ROSSO 30 lt. 
con stemma comunale - frazione sec-
ca da 1 a 3 componenti :  1 rotolo da 
15 sacchi;
da 4 a 6 e oltre: 2 rotoli da 15 sacchi.
Attenzione!
Nel caso di bambini da 0 a 3 anni           
1 rotolo aggiuntivo da 15 sacchi;
Nel caso di utilizzo di presidi sanita-
ri 2 rotoli aggiuntivi da 15 sacchi;  
UTENZE per NON RESIDENTI:
la dotazione farà riferimento ai para-
metri utilizzati per la TARI e cioè: 
da 0 a 110 mq. 1 rotolo da 15 sacchi; 
da 110,01 mq e oltre 2 rotoli da 15 sacchi;
UTENZE NON DOMESTICHE
– SACCO AZZURRO 110 lt. con LOGO VCS 
frazione secca
1 rotolo da 30 sacchi; Dal 1 gennaio 2019
UTENZE DOMESTICHE
– SACCO ROSSO 30 lt. con stemma comunale - 
frazione secca
da 1 a 2 componenti           2 rotoli da 13 sacchi;
da 3 a 4 componenti           3 rotoli da 13 sacchi;
da 5 e oltre                           4 rotoli da 13 sacchi;
Attenzione!
Nel caso di bambini da 0 a 3 anni           
2 rotoli aggiuntivo da 15 sacchi;
Nel caso di utilizzo di presidi sanitari     
3 rotoli aggiuntivi da 15 sacchi;      
- UTENZE per NON RESIDENTI:
la dotazione farà riferimento ai parametri utiliz-
zati per la TARI e cioè: 
da 0 a 70 mq.                       2 rotoli da 13 sacchi; 
da 0,70 mq.a 150 mq.        3 rotoli da 13 sacchi;
da 150,01 mq. e oltre          4 rotoli da 13 sacchi.                      
UTENZE NON DOMESTICHE 

Porta a porta; 
1.130.120 Spazzamento 

strade; 49.020 

Piattaforma -
cassonetti; 

524.578 

Metodo raccolta rifiuti (kg)

Altro; 4.813 Carta e cartone; 37.459 

Inerti; 93.766 

Ingombranti; 104.992 

Legno; 83.242 

Metallo e plastica; 32.202 

Sfalci e ramaglie; 143.826 

TV, lavatrici, frigoriferi; 
24.278 

Cosa portiamo alla piattaforma ecologica (in kg all'anno)

– SACCO AZZURRO 110 lt. con LOGO VCS 
 frazione secca
2 rotoli da 26 sacchi;
ASSOCIAZIONI / ENTI / FESTE
Anche gli Enti pubblici, gli Enti Ecclesiastici e tut-
te le Associazioni soveresi, dovranno effettuare e 
promuovere la regolare raccolta differenziata; per 
quanto riguarda la frazione secca riceveranno la 
quantità di “sacchi AZZURRI utenze non dome-
stiche” sopra indicata.
Si consiglia, fortemente, di gettare gli altri rifiuti 
presso la piattaforma ecologica.
In piattaforma il servizio è gratuito e, per i cit-
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tadini e i privati, non 
sono previsti costi per lo 
smaltimento di: batterie 
per auto, pile esauste, 
sfalci e ramaglie, legno, 
polistirolo, ingombranti, 
ferro e metalli, oli vege-
tali e minerali, cassette 
in plastica (ortofrutta), 
contenitori “T” e “F, 
neon, beni durevoli e 
apparecchiature elet-
triche ed elettroniche 
(RAEE).
Le aziende di giardinag-
gio, edili, idrauliche, elettriche, ecc., hanno acces-
so alla piattaforma solo con la regolare documen-
tazione prevista per lo smaltimento dei rifiuti.    
Riteniamo che gettare i rifiuti in piattaforma sia 
meno difficoltoso che lanciarli, ad esempio, dal 
ponte della strada provinciale che porta a Cluso-
ne (come successo alla lavatrice fatta precipitare 
in val Palem). 
Buttando i propri rifiuti in piattaforma, si allegge-
risce anche il lavoro ai volontari delle associazioni 
soveresi (che si sobbarcano dell’ingrato onere di 
ripulire il fiume dai rifiuti lasciati dagli incivili) e 
soprattutto non si danneggia l’ambiente.
Duranta la “Giornata del Verde Pulito” a Sovere 
i volontari delle associazioni Protezione Civile, 
A.N.A Sovere, Comunità dei Laghi Bergamaschi 
Servizio Antincendio Boschivo, Associazione 
Fanti, Associazione Cacciatori, Ass. Pesca Sporti-
va Dilettantistica Soverese, Pro Loco hanno rac-
colto tutti i rifiuti lasciati sul ciglio delle strade, e 
sulle rive del torrente Borlezza riempiendo ben 5 
camion.  
La "Giornata del Verde Pulito”, promossa dalla 
Regione Lombardia e identificata nel 15 aprile, 
è stata l'occasione per continuare a consolidare 
e finalizzare le iniziative di collaborazione con le 
associazioni del territorio. Grazie al sostegno di 
questi volontari il Comune di Sovere è stato in 
grado di garantire il giusto decoro ad alcune aree 
del nostro paese.
Concludiamo ricordando alcune informazioni 
utili:
Servizio destinato alle persone con più di 75 anni 
di età non autosufficienti o sole.
E’ sufficiente telefonare numero verde 800 401 106 
di Val Cavallina Servizi srl per ricevere tutte le 
informazioni e le modalità relative al SERVIZIO 
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GRATUITO di ritiro e smaltimento di rifiuti in-
gombranti o vecchi elettrodomestici dalla propria 
abitazione.
L’ISOLA ECOLOGICA si trova a Endine Gaiano 
in località Pertegalli.
Orari di apertura: periodo estivo (dal 1° aprile al 
30 settembre) lunedì, martedì, mercoledì, giovedì 
e venerdì dalle 16:30 alle 18:30, sabato dalle 9:00 
alle 12:00 e dalle 15:00 alle 18:00.
- periodo invernale (dal 1° ottobre al 31 marzo)
lunedì, martedì, mercoledì, giovedì e venerdì dal-
le 15:00 alle 17:00, sabato dalle 9:00 alle 12:00 e 
dalle 14:00 alle 17:00. 
L’apertura resta sospesa in concomitanza di fe-
stività riconosciute per legge. Si ricorda che per 
accedere è necessario utilizzare l’apposita tessera 
magnetica.

Michele Lotta
Consigliere con delega all’Ambiente 

ed Ecologia, Personale 
ed Organizzazione interna Uffici
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Tra le innumerevoli attività 
extrascolastiche che la nostra 
scuola ci offre, trova ampio 
spazio la musica e in partico-
lare la nostra cara Orchestra 
Bequadro. Molti di noi ne 
hanno sentito parlare da fra-
telli, amici, genitori, parenti 
e magari anche “sognato” di 
poterne far parte. 
Il nostro profe Gelmi all’i-
nizio dell’anno scolastico ci 
chiede: ”Chi di voi sa suo-
nare uno strumento musi-
cale può entrare a far parte 
dell’Orchestra della scuola”. 
Alcuni chiedono: ”Bisogna essere bravi”? E lui 
risponde: “Bisogna amare la musica e quello che 
insieme possiamo fare, senza pregiudizi verso 
niente e nessuno”. Bah! Che saranno questi pre-
giudizi? Non importa. Proviamo e ci sosteniamo 
a vicenda.
Spira subito un’aria famigliare, spensierata e se-
rena. Il profe urla, ma lo fa perché ci vuole bene. 
Quando sbagliamo ci corregge e ci aiuta a su-

perare passo per passo le dif-
ficoltà che incontriamo. Noi 
non siamo proprio dei santi 
ma ci piace tanto stare insie-
me, condividere un percorso. 
Per non parlare delle ansie 
che ci vengono prima di ogni 
esibizione. 
A volte ci svegliamo di notte 
con il pensiero fisso al concer-
to “e se sbaglio, che figura”. 
Quest’anno abbiamo anche le 
divise nuove, belle, tutte colo-
rate. 
Ce le hanno regalate dei si-
gnori, degli sponsor, grazie 

anche all’interessamento di alcune mamme dei 
nostri compagni “musicisti”. 
Il programma che quest’anno abbiamo prepara-
to è dedicato alla ricorrenza della fine della Pri-
ma guerra Mondiale. 
E’ stato talmente impegnativo che abbiamo do-
vuto rinunciare al solito Concerto Natalizio. 
Ma le novità erano tante anche se all’inizio non 
ci piaceva molto. “Sembra la musica che cantano 

LA GRANDE PACE
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BALLATA SENZA NOME

Venerdì 18 maggio, serata indimenticabile. Massimo 

Bubola, nome di culto e figura centrale della musi-

ca d’autore italiana, poeta, musicista, scrittore ci ha 

emozionato parlandoci del suo libro Ballata senza 

nome. A cento anni dalla battaglia di Caporetto lo 

scrittore ci porta nella basilica di Aquileia. Gli occhi 

di tutti sono rivolti agli undici feretri, tra cui quello 

che verrà tumulato a Roma, nel monumento al Milite 

Ignoto, simbolo di tutti i soldati italiani caduti du-

rante la Grande Guerra. Maria passa davanti ad ogni 

bara ed ognuna le racconta la sua storia. 

Serata commovente.

i nostri nonni quando si ritrovano insieme a far 
festa”. 
Poi sono arrivati gli attori, nostri compagni che 
con la profe Bonavita hanno creato una compa-
gnia teatrale della scuola. Loro leggevano un te-
sto scritto dai soldati e poi un famoso attore di 
Sovere, Michele Marinini li “guidava” e poi an-
cora il Coro degli Alpini sempre del nostro pa-
ese . Ma quanti siamo? 60,70, 80? Mamma mia. 
Ci siamo esibiti per la prima volta a Lovere, il 19 
marzo per la Settimana della Cultura Classica. 
Un’emozione unica. Teatro Crystal gremito, noi 

colorati, gli alpini con il cappello, le luci, gli atto-
ri. Ai nostri genitori è piaciuto tantissimo. Alcu-
ni hanno anche pianto. Il 19 maggio dobbiamo 
partecipare al Festival del Teatro Sociale presso 
il Teatro Delle Ali di Breno, il 25 andiamo a Bos-
sico e il 26 a Sovere per la nostra popolazione. 
Chiuderemo, forse, il 3 giugno con un concerto 
presso il Castello di Bianzano, una cornice bel-
lissima. Speriamo che non piova.
Buona musica a tutti

Alcune/i componenti dell’orchestra.
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Buongiorno a tutti, in questo numero desidero pre-
sentarvi il Piano del Diritto allo Studio che il nostro 
Comune sostiene tutti gli anni per garantire l’attua-
zione degli interventi necessari a favorire il libero ac-
cesso e la frequenza all’istruzione di tutti i cittadini in 
età scolare. 
L’Amministrazione Comunale sostiene e garantisce 
la collaborazione con l’Istituzione scolastica, non 
solo perché lo prevede la legge 107/2015, ma perché 
crede fortemente nell’importanza della cooperazio-
ne con la Scuola e prima ancora con le famiglie e gli 
alunni, puntando a promuovere il benessere a scuola 
e le buone relazioni, a prevenire i disagi e a dare una 
guida di orientamento per il futuro.
Il piano programmatico del Diritto allo Studio, che 
per il Comune rappresenta un notevole sforzo finan-
ziario, di idee e risorse umane è orientato su diverse 
tipologie di interventi: interventi economici di finan-
ziamento diretto agli Istituti scolastici, interventi che 
garantiscono i servizi scolastici “di base”, interventi 
che puntano a favorire lo sviluppo di innovazione 
educativa, didattica e tecnologica e infine a sostenere 
iniziative per lo sviluppo di futuri cittadini consape-
voli, coinvolti e integrati. Prima di entrare nel detta-
glio del Piano vorrei citare alcuni numeri. Gli alunni 
attualmente iscritti nell’ a.s. 2017/2018 alle scuole 
di Sovere sono: 85 alla scuola dell’infanzia, 218 alla 
primaria, 251 alla scuola secondaria e 34 alla scuola 
materna “Ente Morale”.
Purtroppo siamo passati da una popolazione scola-
stica (dell’obbligo) da 636 ragazzi nel 2011/2012 a 518 
di quest’anno. Il numero di iscritti alle nostre scuole 
sale però a 588 in quanto il numero di alunni non resi-
denti è in costante aumento, grazie soprattutto all’of-
ferta formativa proposta dal nostro Istituto.
Una particolare attenzione va posta però al numero in 
aumento dei bambini che in età prescolare (3-6 anni) 
non frequentano nessuna delle nostre due scuole 
dell’infanzia. L’Istituto Comprensivo ha già avviato 
un’azione di recupero e di sensibilizzazione sull’im-
portanza pedagogica e la valenza sociale dell’asilo, 
considerato, a mio avviso erroneamente, scuola NON 
dell’obbligo. E’ doveroso segnalare un lieve calo del-
le iscrizioni dei residenti alla nostra Primaria, moti-
vata da esigenze famigliari che necessitano del tempo 
prolungato: si tratta di un’offerta attualmente dispo-
nibile all’interno dello stesso I.C. presso la primaria 
di Pianico, ma non nel nostro plesso.
Per quanto riguarda le iscrizioni di alunni residenti 
alla nostra scuola secondaria la copertura arriva qua-

si al 100%.
Nell’ambito degli interventi economici diretti versa-
ti all’Istituto Comprensivo di Sovere, dal 2014 è  in 
vigore un protocollo di partecipazione pro-capite in 
accordo con le Amministrazioni di Pianico, Bossico e 
Solto Collina, con le quali si era deciso di versare la 
quota di euro 80 per ogni alunno iscritto.
Nell’ a.s. 2017/2018 il Comune di Sovere ha versa-
to 36.160 euro per i “suoi” 452 alunni iscritti. Ogni 
anno la Scuola rendiconta le Amministrazioni su 
come e dove sono stati investiti i fondi. Quest’anno 
i principali investimenti sono stati finalizzati all’im-
plementazione tecnologica, a nuovi arredi necessari 
per andare incontro ad esigenze di nuova didattica, 
al progetto di madrelingua inglese, al mantenimento 
dello sportello interno della psicopedagogista duran-
te tutto l’anno scolastico, a laboratori ludico-sportivi 
e a tante altre attività. Altro finanziamento economi-
co diretto è quello che il Comune versa alla scuola 
materna “Ente Morale”. Come da convenzione del 
2014, anche per l’a.s. 2017/2018 il Comune ha erogato 
40.600 euro, riconoscendo 140 euro per ogni bambino 
residente iscritto.
Qui riepilogo in una breve tabella le spese sostenute 
per l’anno in corso ( i totali delle utenze sono riferite 
al consuntivo 2017): *servizi gestiti dalla Comunità 
Montana. Analizziamo infine i servizi “di base” fi-
nalizzati a facilitare la frequenza a scuola: trasporto 
alunni e servizio mensa.
Per quanto riguarda il trasporto, il servizio è appalta-
to alla ditta MABB fino al 2020, copre un territorio di 
circa 17,8 Km e ne usufruisce il 37,5% degli alunni. La 
copertura del servizio è per il 30% a carico delle fami-
glie e per il 70% a carico del Comune con un esbor-
so di circa 60.000 euro annui. Per quanto riguarda la 
mensa operativa presso la scuola dell’infanzia, è un 
servizio gestito direttamente dall’Amministrazione 
Comunale che mette a disposizione una cuoca e un 
aiuto cuoca. La preparazione dei pasti avviene nel lo-
cale idoneo presso la scuola stessa nel rispetto delle 
linee guida dell’ASL. Da sempre il mantenimento di 
standard di alta qualità del servizio è una caratteri-
stica del nostro plesso e continuerà ad esserlo anche 
dal prossimo anno quando la nostra cuoca andrà in 
pensione.
A fronte di un esborso annuo di 92.100 euro la coper-
tura finanziaria è di circa il 57% a carico delle famiglie 
e del 43% a carico del Comune.
Come avete potuto leggere attraverso questi numeri, 
la scuola rappresenta per l’Amministrazione un am-

LA SCUOLA DA’ I NUMERI 
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bito privilegiato d’intervento in cui non solo si inve-
stono consistenti risorse finanziarie e organizzative, 
ma si assumono rilevanti responsabilità nei confronti 
della formazione dei cittadini più giovani. 
Ed è proprio su di loro che concentrerò tutte le mie at-
tenzioni in questi anni di mandato. Una delle inizia-
tive che mi piacerebbe istituire è la consegna di borse 
di studio o riconoscimenti per studenti meritevoli.

Il 2018 è un anno sicuramente speciale per il nostro 
paese Italia e ritengo sia il momento perfetto per con-
tinuare a sensibilizzare i ragazzi a non dimenticare, a 
GRIDARE, e lo dico senza alcuna retorica, alla pace, 
al sacrificio, alla solidarietà.
Buona estate a tutti!

Federica Cadei 
Assessore alla Pubblica Istruzione

Abbiamo titolato questo numero di Informa Sovere “Aria di novità”. Cambiano le modalità di raccolta del-
la differenziata, ma soprattutto, dopo tanto tempo, i ragazzi tornano a partecipare, in un modo nuovo alla 
Celebrazione del IV Novembre. Apprezzatissima dagli scolari  la visita alla locale stazione dei Carabinieri 
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Sabato 4 novembre ci siamo ritrovati nel 
cortile della scuola con i nostri compagni 
di quarta e quinta per partecipare al corteo 

per la festa delle Forze Armate e ricordare 
i caduti della prima guerra mondiale. In-
sieme a noi c'erano: il Sindaco, gli assesso-
ri, il Consiglio Comunale dei Ragazzi, gli 
alpini, i fanti e alcuni genitori. Ecco alcuni 
pensieri e dei disegni tratti dai nostri la-
vori.
"Nel cortile abbiamo cantato l'Inno d'Ita-
lia, poi i bambini di quinta hanno preso in 
mano delle bandiere tricolori, mentre noi 
di quarta un lungo striscione tricolore."
"Il corteo è arrivato al Monumento dei Ca-
duti, dove il Sindaco ha posato una corona 
d'alloro e i fanti, accompagnati dal suono 
della tromba, hanno alzato la bandiera ita-
liana."
"Dopo aver ascoltato il discorso del Sinda-
co, che ci ha spiegato il significato dei co-
lori della bandiera italiana, ci siamo diretti 
verso la caserma dei carabinieri, scortati 
dalla protezione civile. 
Lì a turno siamo saliti sulla loro auto, che 
era molto spaziosa e comoda, e dentro c'e-
ra un giubbotto antiproiettile, la ricetra-
smittente, la paletta e c'era il pulsante per 
azionare la sirena."
"Siamo entrati in un ufficio dove ci atten-
deva il maresciallo, che ha risposto a tutte 
le nostre domande."
"Poi siamo andati a vedere la stanza dove 
custodiscono le armi; c'erano i fucili a 
pompa, le pistole, i mitragliatori e i giub-
botti antiproiettile."
"In seguito abbiamo visto le prigioni: era-
no stanze fredde e grigie. Spero proprio di 
non finirci mai."

"Le mogli dei carabinieri ci hanno prepa-
rato una ricca merenda: c'erano pizze e 
brioches per un esercito e noi ne abbiamo 
approfittato."
"E' stata una giornata memorabile, ab-
biamo imparato molte cose interessanti e 
speriamo di ripetere esperienze di questo 
tipo."

Gli alunni delle classi quarte 
della scuola primaria di Sovere

12

LA FESTA DELLE FORZE ARMATE
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Esperienze di attivi-
tà didattiche digitali 
laboratoriali e inte-
rattive per gli alunni 
dell’Istituto Com-
prensivo di Sovere
Il nuovo  atelier cre-
ativo, allestito pres-
so la scuola prima-
ria di Sovere grazie 
al contributo dei 
fondi ministeria-
li e la disponibilità 
dell’Amministrazio-
ne comunale per la 
tinteggiatura e l’ade-
guamento dell’impian-
to elettrico dell’aula,  
ha permesso agli alun-
ni di avvicinarsi alle 
nuove tecnologie e reso 

concreta la possibilità 
di fare esperienza  con 
la robotica, il pensiero 
computazionale e la re-
altà aumentata.
Si tratta di attività tra-

IMPARARE DIVERTENDOSI

sversali che interessano tutti 
gli ordini di scuola
La robotica educativa è un 
approccio semplice e pratico 
al funzionamento dei robot, 
alla programmazione infor-
matica e all’apprendimento 
di materie tecniche come la 
scienza e la matematica.
È un metodo divertente che 
utilizza i robot per stimolare 
la curiosità e l’uso della logi-
ca nei bambini e nei ragazzi.
Anche gli alunni dell’infan-
zia hanno provato a pro-
grammare piccoli robot con 
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UN ANNO DI C. C. R. 

l’aiuto di comandi dire-
zionali creando sempli-
ci algoritmi che stanno 
alla base del linguaggio 
informatico.
Con il coding bambini 
e ragazzi sviluppano 
il pensiero computa-
zionale e l’attitudine 
a risolvere problemi 
più o meno complessi. 
Non imparano solo a 
programmare ma pro-
grammano per appren-
dere divertendosi.

 Ins. Zanni Manuela

Anche quest’anno 
all’interno delle atti-
vità del nostro istitu-
to  ha trovato spazio 
l’elezione del C.C.R. 
(Consiglio Comuna-
le dei Ragazzi). I 245 
alunni della Scuola 
Secondaria, attraver-
so un’accesa cam-
pagna elettorale e la 
successiva  votazione 
online,  si sono così 

espressi:
90 preferenze per Marina Mazzoleni, can-
didata sindaco  della lista “Champions of 
School”.
89 voti per Andrea Galli, candidato sinda-
co della lista “Tutti per uno, uno per tutti”.
66 voti per Matilde Cotti Piccinelli, candi-
data sindaco della lista “la nostra divisa è 
il sorriso”.
Dopo l’insediamento ufficiale, la consegna 
della fascia tricolore e il giuramento sulla 
costituzione, il Sindaco di Sovere France-
sco Filippini, Federica Cadei (assessore 
alla pubblica e istruzione) e Silvia Beretta 
(assessore alla cultura e all’innovazione 
tecnologica), hanno ufficialmente “dato 
vita” al nuovo C.C.R.
La prima seduta è stata dedicata alla no-
mina dei collaboratori del sindaco. Dopo 
una breve discussione si è passati alla vo-
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tazione eleggendo:
Andrea Galli vice sindaco; Matilde Picci-
nelli assessore all’ecologia; Marta Omobo-
ni assessore alla cultura; Del Barba Mar-
co assessore allo sport e Giulia Lumina 
responsabile dei progetti (attuazione del 
programma).
Nelle successive sedute è stato predispo-
sto il piano delle attività. Sono stati pro-
grammati quattro incontri pomeridiani 
presso la Casa di Riposo di Sovere, per 
l’allestimento di addobbi natalizi in col-
laborazione con gli ospiti e le animatrici. 
Nel mese di febbraio, sempre insieme agli 
anziani, sono state realizzate maschere e 
festoni per il Carnevale e relativa “Festa in 
Maschera”. Non è mancata l’attività mu-
sicale. I ragazzi hanno organizzato una 
bellissima gara di canto durante la quale 
sono stati rispolverati brani del passato e 
canzoni moderne di successo tratte dal re-
pertorio della musica leggera italiana. Per 
diverse mattinate i componenti del C.C.R, 
a rotazione,  sono saliti alla casa di riposo 
per allietare, con letture di racconti popo-
lari, le mattinate degli ospiti, con l’obietti-
vo di sollecitare i loro ricordi. E’ nato un 
confronto generazionale tra  anziani e ado-
lescenti con scambi 
interessanti legati al 
vissuto di ognuno di 
loro.
Tra le varie iniziative 
ha trovato spazio an-
che l’organizzazione 
dell’Open Day della 
Scuola Secondaria, 
con giochi rivolti so-
prattutto ai più pic-
coli, con una ricca 
caccia al tesoro e  gio-
chi  quiz in francese, 
inglese e spagnolo. 
L’ultimo progetto 

prevedeva l’organizzazione dei tornei e la 
festa di fine anno in programma l’8 giu-
gno. Significativa sarà la loro presenza a 
sostegno dell’evento “La Grande Pace” 
organizzato dal Comune e dal nostro Isti-
tuto Comprensivo “D. Spada” con spetta-
coli, concerti, mostre e dibattiti.
L’impegno è stato grande come grande è 
stata la gioia nel vedere i ragazzi attivi nel 
mondo del sociale. Varcare porte che per 
molti erano sconosciute. Crescere attorno 
a una idea e gioire per il traguardo e l’o-
biettivo raggiunto. Tutto questo senza cel-
lulare.
Grazie a tutti.

Il coordinatore del C.C.R.
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C.C.R. E CASA DI RIPOSO

Anche quest’anno, all’interno 
di un progetto di condivisione 
di laboratori abbiamo avuto 
in struttura la presenza degli 
studenti della scuola media di 
Sovere.
Per diversi mesi gli studenti si 
sono impegnati a collaborare 
con i nostri ospiti, prima in un 
laboratorio artistico e manua-
le in occasione del Natale per 
la realizzazione di cartelloni 
con immagini natalizie, poi in 
un laboratorio di carnevale, 
sfociato in una festa in costu-
me, infine in un laboratorio 
di lettura con approfondimenti sul tema 
dell’ambiente, dell’amicizia e del bulli-
smo con relative interviste.
Inoltre il progetto prevedeva un pomerig-
gio dedicato al canto in cui alunni e ospiti 

si sono misurati in una gara con canzoni 
italiane vecchie e nuove.
Questo progetto ha entusiasmato gli ospi-
ti che hanno potuto condividere espe-
rienze e argomenti con i giovani e speria-
mo che anche per loro sia stata un’attività 
positiva e arricchente. 
Riteniamo importante mantenere vivo il 
rapporto tra le due generazioni che pur 
così distanti può ancora essere positivo e 
fruttuoso.

Paola e Marisa

PROGETTO LABORATORI CON SCUOLA MEDIA DI SOVERE anno 2017/2018
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FESTA DELLO SPORT 2018
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ODORI MOLESTI
Il 18 gennaio 2018, in seguito alle segnala-
zioni da parte della cittadinanza, sono in-
tervenuti -nella zona industriale di Sovere- 
una pattuglia di Carabinieri della stazione 
di Lovere e due nuclei dei VVF di Clusone 
e Lovere che hanno ispezionato quattro dit-
te sul territorio soverese. Per individuare 
la causa dei miasmi, nella zona industriale 
sono intervenuti anche il Sindaco e il Con-
sigliere delegato all’ambiente del Comune 
Sovere. I controlli non hanno prodotto alcun 
esito positivo e le aziende controllate erano 
tutte operative in condizioni di normalità.
Il giorno successivo anche Uniacque ha se-
gnalato odori nell’impianto di depurazione 
delle acque reflue urbane di Trescore Balne-
ario. Oltre ai giornali locali, anche il Prefetto 
di Bergamo si è occupato dell’evento chie-
dendo al Comune di Sovere di relazionare 
quanto accaduto, e così è stato fatto.  
Il 2 febbraio i cittadini di “via Valle delle 
fontane” hanno costituito spontaneamen-
te il “Comitato per la tutela della Valle del 
Freddo e delle fontane”.
I dati raccolti dai cittadini delle valle del-
le fontane sono stati consegnati all’ARPA 
che sta provvedendo alla loro elaborazio-
ne. È stato chiesto un incontro con ATS di 
Bergamo per gli eventuali aspetti sanitari. 
Il Sindaco di Sovere e quello di Endine Ga-
iano si sono incontrati e hanno condiviso 
l’obiettivo comune di programmare un ta-
volo tecnico anche con la Provincia di Ber-
gamo - settore Ambiente - e valutare i dati 
dell’ARPA Lombardia per risolvere la grave  
problematica.
Purtroppo è storia recente: un’ulteriore se-
gnalazione da parte di Uniacque in sede di 
rilevazioni nelle condutture di scarico delle 
acque reflue sostanze.
Che dire …le aziende sono delle risorse per 
ogni territorio e la tecnologia consente di 
svolgere produzioni senza risvolti ambien-
tali. Non si punta il dito su alcuno, ma que-
sti odori qualcuno li produce. La scienza e 
le tecnologie ci aiuteranno ad identificarli. 

Michele Lotta
Consigliere con delega all’Ambiente 

ed Ecologia, Personale 
ed Organizzazione interna Uffici

Giornata del Verde Pulito

Un grande grazie a tutti i volontari che 
lo scorso 14 aprile si sono prodigati nella 
Giornata del Verde Pulito, promossa dal-
la Regione Lombardia ed è legato al tema 
della raccolta dei rifiuti ed alla pulizia 
dell’ambiente
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UN ANNO DI SPORT
Cari lettori,
io e la commissione sport e giovani voglia-
mo ringraziarvi per aver partecipato con 
entusiasmo agli appuntamenti organizza-
ti in paese. Fin dal nostro primo incontro 
l’obiettivo che ci siamo posti era quello di 
proporre eventi cuciti su misura per tutti, 
perché crediamo che lo sport appartenga 
davvero a tutti. Bambini, adulti, anziani. 
Indifferentemente. Perché lo sport secon-
do noi è passione, amicizia, divertimento, 
condivisione. E sulla base 
di questi 

valori fonda-
mentali abbiamo deciso di concentrarci 
su eventi che potessero coinvolgere tutte 
le famiglie, mamme e papà, figli, nonni 
e nonne. Permetteteci di dire un immen-
so grazie alle associazioni del territorio, 
perché ancora una volta la collaborazio-
ne è il veicolo della buona, anzi diciamo 
orgogliosamente ottima, riuscita delle 
manifestazioni. Camminata di Natale e 
Camminata di Primavera. 23 dicembre e 
18 marzo. Due date diverse, due feste di-
verse, ma un unico cuore, quello di tutti 
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i soveresi, che nonostante le condizioni 
climatiche non sempre favorevoli si sono 
voluti unire a noi.
E poi la consegna dei riconoscimenti al 
merito sportivo dei nostri atleti… un 
momento emozionante per tutti. In que-
sta occasione abbiamo voluto premiare 
l’impegno e il lavoro svolto dalle nostre 
società sul territorio, perché sono il no-
stro valore aggiunto e in loro vediamo la 
crescita dei nostri ragazzi. Abbiamo poi 
voluto dare il giusto risalto a chi, ognuno 
nella propria disciplina, porta in alto e so-
prattutto nel cuore Sovere.
Al nostro intento di regalarvi qualche 
momento di spensieratezza avete rispo-
sto con molti sorrisi e questa, per noi, è la 
più grande soddisfazione.
Ora ci rimettiamo al lavoro, c’è ancora 
molto da fare. E se avete qualche idea o 
suggerimento, la nostra porta è sempre 
aperta!
Permettetemi di ringraziare pubblica-
mente, il consigliere, e segretaria della 
commissione, Pedersoli Sabrina, per la 
sua preziosa collaborazione.

Massimiliano Berta
Il consigliere delegato allo sport
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prima classificata U15 
Circuito Interprovinciale 
Prealpi Inline Cup;
seconda classificata U14 
International Cup a 
Pisogne;
seconda classificata U14 

Alpen Dolomiti Cup a Pisogne.

10 vittorie 2^ al campio-
nato regionale e 2^ al 
campionato provinciale

8 vittorie 2° 
al campionato 
provinciale

primo classificato U15 
circuito interprovinciale 
Prealpi Inline Cup;
primo classificato U15 
campionato italiano;
secondo classificato U14 

International Cup a Monaco;
terzo classificato U14 Alpen Dolomiti a Mo-
naco;
secondo classificato U14 International Cup a 
Matri (Austria);
primo classificato U14 International Cup a 
Pisogne;
primo classificato U14 Alpen Dolomiti Cup a 
Pisogne

22

Mauro Benzoni
Inline Alpine Slalom

Lisa Colombo
Inline Alpine Slalom

Giulia Serpellini
Ciclismo

Pietro Tarzia
Ciclismo

Francesco Coronini
Inline Alpine Slalom

Irene Colombo
Inline Alpine Slalom

Secondo classificato U18 
nel circuito interprovin-
ciale Prealpi Inline Cup;
secondo classificato U17 
campionato italiano. 

terza classificata Under 18 
circuito interprovinciale 
Prealpi Inline Cup;
prima assoluta campiona-

to italiano;
prima classificata U18 International Cup 
a Monaco;
prima classificata U18 International Cup a 
Pisogne;
prima classificata U18 Alpen Dolomiti Cup a 
Pisogne.

Campione provinciale 
tiro al piattello Fosse 
Olimpica 

Francesco Contessi
Tiro a volo

UN ANNO DI SPORT

sovere giornalino maggio18.indd   22 25/05/18   10:56



Disciplina corsa in 
montagna, 5^ donna e 
49^ assoluta alle Orobie 
Ultra Trail

1^ nella Coppa Camunia

Disciplina atletica, 1° 
Coppa Camunia
1° nella non competitiva 
“Corri nei Borghi”

23

Maddalena Mognetti
Atletica

Elisa Giurini 
Atletica

Nicola Serpellini
Atletica

Fabio Bertoni 
Atletica

Stefano Delbello
Vela

Mbacke Serigne Mbengue
Atletica

Monica Mognetti
Atletica

Campionati regionali 
di Atletica leggera di 
Cairate,
1’ nei 100mt;
2’ nei 200mt;
1’ nella staffetta 4x100.
Ai Campionati Italiani 

assoluti di Roma
7’ nei 100 mt  (12”95  record personale)
3’ nella staffetta 4x100  

Atleta della Polisportiva 
Disabili Valcamonica da 
oltre 10 anni e da alcu-
ni anni vicepresidente 
dell’associazione. 
Dal 2014 timoniere dell’e-
quipaggio AVAS UNLI-

MITED, sponsorizzato dalla Polisportiva. 
1’ al match Race di Venezia organizzato 
dall’associazione “Meteor Sharing” con la 
barca classe “METEOR”. 

Medaglia d’oro al 18° 
GIRO PODISTICO – Gara 
regionale su strada (Co-
menduno di Albino)

Medaglia d’oro “Corsa dei Babbi Natale” 
3°Memorial Serafino Cuni”, su strada
Medaglia d’oro 52^ Edizione Trofeo `ALBER-
TO ZANNI`- 7° TROFEO `SALMOIRAGHI & 
VIGANO` - 3° TROFEO `UNIPOLSAI` - Gara 
regionale di corsa su strada (Vertova)
Medaglia d’oro `CORSA DEI BABBI NA-
TALE` 3° MEMORIAL `SERAFINO CUNI` 
- Gara regionale di corsa su strada (Scanzoro-
sciate)

Ai Campionati Regiona-
li di Atletica leggera di 
Cairate
1’ nei 200mt;
1’ nei 400mt;
1’ staffetta 4x100.
Ai Campionati Italiani 

assoluti che si sono svolti a Roma
5’ nei 200mt; 4’ nei 400mt; 
1’ nella staffetta 4x100.

UN ANNO DI SPORT
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Alessandro Delbello
Sci

1° Trofeo Fosson, mani-
festazione internazionale 
Children disputatasi 
a Pila (Aosta). Doppia 
vittoria in slalom e nel 
parallelo in notturna cui 
si aggiungono il 4° posto 

in slalom 2 ed il 7° nel gigante

4° classificato Orobie 
Ultra Trail

1° nel Trofeo Redbull 
superchamions regionale

2° classificato campiona-
to regionale Enduro

Campione italiano indi-
viduale
Campione regionale 
individuale
Vicecampione regionale 
a squadre

Campionessa provin-
ciale;
Campionessa regionale;
7^ posizione a livello 
nazionale CSI

Campione italiano a 
squadre
Vicecampione italiano 
individuale

Vicecampione regionale a squadre
3° classificato individuale

Campionessa italiana 
individuale
Campionessa regionale 
individuale

Vicecampionessa regionale a squadre

Campione regionale 
individuale

Campione italiano 
individuale
Campione italiano a 
squadre

3° classificato categoria superiore
5° classificato al campionato europeo
Vicecampione regionale individuale
Vicecampione regionale a squadre

2° assoluto nel campio-
nato italiano rievocazio-
ni storiche;
1° assoluto campionato 
triveneto vesparaid

Maurizio Gualeni
Atletica

Nicholas Lumina
Motociclismo

Joseph Questi
Motociclismo

Mattia Pezzotti
Karate

Gaia Mazzucchelli
Judo

Michele Pezzoli
Karate

Serena Zanni
Karate

Simone Bonetti
Karate

Roberto Laugelli 
Karate

Ettore Braghini
Rievocazioni storiche
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Alessandro Lotta
Atletica

Daba Mbengue
Atletica

Medaglia d’oro al 2° Cross/
Trail Provinciale di Monti-
rone 2Ŗ tappa del `Brescia 
Running Tour Master` Fase 
2 del Grand Prix Provinciale 
Master di Società di Corsa

Medaglia di bronzo nella 9^ Edizione `CROSS 
DELLA BAIA DEL RE` 3 TROFEO O.V.S. Manife-
stazione provinciale di corsa campestre
Medaglia di bronzo nella 16^ Corrida San Gerola-
mo - 3a prova Circuito Diamond Cup
Medaglia di bronzo nella 27^ Edizione de `OL 
GIR DI PUCC` TROFEO `GERVASONI ROBER-
TO` - `CALEGARI SILVIO` A.M. - TROFEO `GHI-
SALBERTI TULLIO` A.M. - 8° PROVA `MASTER 
TOUR` (San Giovanni Bianco)
Medaglia d’argento al 18° GIRO PODISTICO – 
Gara regionale su strada (Comenduno di Albino)
Medaglia d’argento ai campionati studente-
schi - gare del “4° trofeo Provincia di Brescia” di 
corsa campestre valide come fase provinciale dei 
Campionati Studenteschi 2017/2018 per le scuole 
di primo e secondo grado. Campestre Brescia 
seconda giornata
Medaglia d’argento al XIV° Cross di Gussago - X° 
Memorial `Mario Mosca`GP Provinciale categorie 
Giovanili/Master m/f
Medaglia d’argento alla 52^ Ezione Trofeo `AL-
BERTO ZANNI`- 7° TROFEO `SALMOIRAGHI 
& VIGANO` - 3° TROFEO `UNIPOLSAI` - Gara 
regionale di corsa su strada
4° ai 10.000 di Presezzo, manifestazione regionale 
di corsa su strada prova sui 10.000 metri per le ca-
tegorie Juniores/Promesse/Seniores/Master, 3^ 
prova CDS REGIONALE J/P-S di corsa su strada

Medaglia di bronzo alla 9^ 
edizione “Cross della Baia 
del Re” 3° Trofeo O.V.S. – 
Manifestazione provinciale 
di corsa campestre (Vertova 
– Fiorano al Serio);
Medaglia d’argento alla 16^ 

Corrida San Gerolamo – 3^ prova Circuito Dia-
mond Cup Master M (Risultati ufficiali) 16/09/2017 
Torre de Roveri (BG) Gara regionale per Rag/Cad./
All./J/P/S/ e S Master m/f - 7000 mt
Medaglia d’argento alla 27^ edizione de `OL GIR 
DI PUCC` Trofeo `GERVASONI ROBERTO` - `CA-
LEGARI SILVIO` A.M. – TROFEO `GHISALBERTI 
TULLIO` A.M. - 8° PROVA `MASTER TOUR` (gara 
provinciale San Giovanni Bianco)
Medaglia d’argento al 18° GIRO PODISTICO – 
Gara regionale su strada (Comenduno di Albino)
Medaglia d’argento alla 52^ Edizione Trofeo `AL-
BERTO ZANNI`- 7° TROFEO `SALMOIRAGHI & 
VIGANO` - 3° Trofeo `UNIPOLSAI` - Gara regiona-
le di corsa su strada (Vertova)
Medaglia d’oro nella `CORSA DEI BABBI NATALE` 
- 3° Memorial `SERAFINO CUNI` - Gara regionale 
di corsa su strada (Scanzorosciate)
Medaglia d’oro nei Campionati studenteschi “IIS 
Olivelli Putelli” Finale corsa campestre provinciale 
(Puegnago del Garda)
Campionati italiani corsa campestre juniores donne 
6 km 8° posto (104 arrivati e 9 ritirati)  (Gubbio)

3° classificato 
Campionato 
Provinciale CSI

3° parimerito nel campio-
nato italiano soling 20° 
campionato ORC Lago 
Iseo. È timoniere con 
l’equipaggio Campagnoni 

Arata Finini
Primi al Trofeo “Carlo Gallizioli” e la Taver-
nola – Lovere

1^ Coppa Camunia

Disciplina atletica, 1° 
Coppa Camunia
1° nella non competitiva 
“Corri nei Borghi”

Thomas Ghilardi
Sci

Michele Campagnoni
Vela

Cinzia Armati
Atletica

Gaia Zanni
Sci

25
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FRAZIONI IN FESTA

Anche quest’anno grande 

successo della manifestazione 

Fiori e Sapori
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UN UNIVERSO SOCIALE A SOVERE
L’impianto del welfare, per la riduzione dei 
fondi e per la sua complessità, corre il rischio di 
diventare un placebo, nelle misure che funzio-
nano e, a maggior ragione, in quelle che obietti-
vamente mostrano da tempo evidenti limiti. La 
crisi ed altri parametri quali l’invecchiamento 
della popolazione con annesse le problemati-
che legate al sistema sanitario innescano un 
processo che rende difficile sostenerne i costi; 
le problematiche adolescenziali sono in costan-
te aumento: bullismo, dipendenze… Da anni 
ci affidiamo ai servizi sociali della Comunità 
Montana per la gestione di tutti gli interventi 
sociosanitari che riguardano il nostro territorio 
avvalendoci degli assistenti sociali che servono 
a “far arrivare” a chi ne ha bisogno, in maniera 
intelligente, i vari tipi di prestazione messi a 
disposizione dal sistema pubblico di welfare: 
minori, famiglie, anziani, diversamente abili, 
scuola. Da qualche mese il sito online del co-
mune è stato aggiornato dal punto di vista gra-
fico, facilitandone la fruizione per raggiungere 
agevolmente tutti i cittadini che vogliono avere 
informazioni sui servizi erogati e, nella sezio-
ne informazioni, documenti e servizi, ci sono 
le specifiche riguardanti tutto il mondo socia-
le del comune di Sovere. È una risposta che la 
nostra amministrazione cerca di dare ai nostri 
cittadini che hanno difficoltà a raggiungere gli 
uffici comunali. A tale proposito, bilancio per-
mettendo, ci stiamo adoperando per abbattere 
finalmente le barriere architettoniche anche del 
municipio, cercando di ricavare nel vano scale 
un ascensore che permetta l’accesso ai vari uf-
fici ad anziani e diversamente abili.
A tre anni dall’inaugurazione del punto prelie-
vi, il bilancio è più che lusinghiero: 4.300 pre-
lievi, segno che il servizio è apprezzato. L’au-
to dei servizi sociali nel 2017 ha effettuato 122 
servizi per un totale di 5.600 chilometri. Stiamo 
pensando di incrementare il servizio dei pasti a 
domicilio, molto apprezzato dai fruitori. Il ban-
co alimentare serve 31 famiglie. L’I CARE ha 
avuto un incremento di partecipazione, indice 
di una maggior fiducia nel progetto che, con 
la collaborazione di tutti, mitiga alcune proble-
matiche agevolando e sostenendo le famiglie. 
Abbiamo un asilo nido a pieno regime con li-
ste d’attesa e riproponiamo anche quest’anno 
il mini-cre che è stato apprezzato l’anno scorso 

e che è uno strumento propedeutico per l’avvi-
cinamento delle famiglie ai nostri servizi scola-
stici non dell’obbligo.
Dopo alcuni anni di grande attività dei volonta-
ri del Comune, è nata a Sovere una nuova asso-
ciazione che opera nel sociale e che raggruppa 
cittadini che offrono il proprio tempo al servi-
zio della comunità. A loro un caloroso grazie 
ed un sentito augurio di proficua collaborazio-
ne. Martedì 8 maggio, al Santuario abbiamo or-
ganizzato il tradizionale pranzo dedicato agli 
anziani con una nutrita schiera di partecipanti 
allietati dalla fisarmonica di zio Elio.
Mi piacerebbe riprendere il percorso termale. 
La commissione servizi sociali ha proposto, 
martedì 15 maggio, una serata dedicata alle 
cure termali, con la presenza del direttore sa-
nitario delle terme di Boario. Dovremmo riu-
scire a trovare un accordo sul trasporto, a patto 
di avere un numero sufficiente di partecipanti. 
Un’ altro tema che inevitabilmente dovrà esse-
re rivisto è quello delle tariffe del trasporto sco-
lastico che pesa per 2/3 sulle casse del comune 
come pure quelle che riguardano la mensa sco-
lastica. Personalmente ritengo che i due servi-
zi riguardino la fascia minori e siano degni di 
attenzione sociale e per questo l’amministra-
zione è concorde nel lasciare invariate le tariffe 
per l’anno scolastico 2017/2018.
Lo sforzo economico in termini sociali che so-
stengono i comuni è elevato, il nostro compito 
è non renderlo vano.
Vi ricordo infine l’evento culinario e sociale di 
domenica 16 settembre al santuario dove la “ 
giunta serva in tavola” un ottimo spiedo bre-
sciano.

Grazie a tutti da Massimo Lanfranchi, 
assessore alle politiche sociali.
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INIZIATIVE À GOGO
Tanti eventi, tante attività e tanto entusiasmo.
Il lavoro dell’Assessorato alla Cultura sviluppa-
to attraverso la commissione biblioteca ha dato i 
suoi primi frutti. Grazie al lavoro del nostro nuo-
vo presidente della Biblioteca Andrea Tebaldi e 
di tutta la commissione abbiamo cercato di strut-
turare una serie di attività che potesse incontrare 
le esigenze di tutti. 
A partire dalle visite guidate a mostre come “Te-
sori dei Moghul e dei maharaja” nella splendida 
Venezia, “Henri De Toulouse-Lautrec” a Palazzo 
Reale di Milano, e ancora “Raf-
faello e l’Eco del Mito” presso la 
Gamec, nella nostra amata Berga-
mo. Occasioni queste di grande 
comunione e scambio di idee ed 
interessi con tutti i partecipanti; 
pullman sempre pieni ed ospiti 
ogni volta sempre più propositivi 
ed entusiasti. A questo abbiamo 
cercato di unire serate che potes-
sero riscontrare l’interesse di un pubblico giova-
ne, avvicinandoci al tema del viaggio, con la sera-
ta dedicata all’esperienza in Namibia di Stefano 
Ghilardi, un’avventura in fuoristrada percorren-
do più di 3000 km nel deserto africano. Una se-
rata questa che ci ha piacevolmente stupito per 
l’eco avuta anche tra i giovanissimi, stimolandoci 
quindi nella ricerca di nuovi giovani disponibili a 
raccontarci le proprie esperienze in terre lontane, 
o semplicemente in realtà diverse dalla nostra….. 
viaggiare è ricchezza,  è aprire gli occhi verso 
l’infinito, è spalancare il cuore e gettarlo oltre le 
difficoltà, oltre l’ostacolo; e cosa c’è di più bello 
se non condividere tutto questo con chi non ha 
la fortuna di poterne godere in prima persona? 
Poter viaggiare attraverso il racconto, è questo 
che ci auguriamo di proporre attraverso la serata 
del 15 giugno prossimo in compagnia di Andrea 
Scanzi, che si racconterà per noi nella sala del Ca-
mino presso la Biblioteca Civica P.Guizzetti.
Una serata dedicata alla musica lirica è stata in-
vece presentata in occasione della giornata della 
Memoria, che, insieme alla serata dedicata alla 
proiezione del film “la Rosa Bianca” ci ha intro-
dotto ad un serie di eventi dedicati alla condivi-
sione del Ricordo.
Celebrare insieme al paese momenti storici, tene-
re viva la memoria di ciò che il nostro Paese Na-
zione ha vissuto per poter guardare al futuro con 

sempre maggiore consapevolezza, questo sono 
altri punti fermi  che ci prefissiamo. Ed è proprio 
in quest’ottica che nasce la collaborazione con 
la Compagnia teatrale “Comini & Cosmetici” 
di Clusone, che con la rappresentazione teatrale 
“Oh partigiano portami via da questa guerra” ci 
ha proposto una profonda lettura musicata in oc-
casione dell’anniversario della Liberazione.
Come non celebrare in quest’ottica il centenario 
della fine della Grande Guerra? Io e Federica Ca-
dei, Assessore all’Istruzione siamo state lietissime 
di presentare “La Grande Pace. Parole, musica e 
arte per ricordare”. Una settimana intensissima 
di attività in collaborazione con l’Istituto Com-
prensivo di Sovere, l’Oratorio, la Biblioteca, Ara-
berara Periodico, il comitato genitori, gli Alpini e 
il coro Ana. Una settimana che ha preso avvio lo 
scorso venerdì 18 maggio presso il cortile di Pa-
lazzo Silvestri alle ore 18.00, con l’inaugurazio-
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ne della mostra “Manifesti di pittura pacifista” a 
cura dei ragazzi delle scuole medie, seguita a ruo-
ta dalle due mostre “Eroi di Ieri e di oggi” e “la 
Domenica del Corriere andò in guerra”. La serata 
ha visto poi la presenza straordinaria del famoso 
cantautore Massimo Bubola presso il nostro ora-
torio: attraverso la presentazione del suo ultimo 
libro “Ballata senza nome” candidato al Premio 
Strega 2018, l’autore è riuscito a trasportarci in 
quel viaggio così difficoltoso e straordinario che 
è la memoria di una sofferenza, la memoria della 
guerra, racconti che i nostri ragazzi non potranno 
mai vivere se non attraverso gli occhi di chi que-
gli orrori li ha vissuti per davvero, e che non può 
far altro che trasmettere una parte di quel brivido 
che la mente racchiude e custodisce. 
Una settimana dedicata alla condivisione.
Ed è proprio in quest’ottica di collaborazione che 
ci auguriamo che le nostre “forze cittadine” pos-
sano svilupparsi sempre più. Ne è esempio il ban-
do regionale vinto dall’Assessorato alla Cultura 
grazie alla disponibilità della nostra Pro Loco; 
entro la fine dell’anno potremo avere delle targhe 
descrittive sui palazzi storici del paese, grazie ad 
un lavoro di ricerca, sintesi e selezione delle classi 
di arte delle medie dell’Istituto Comprensivo.

Mossi dalla volontà di condividere quante più 
informazioni possibili con i cittadini, abbiamo 
mantenuto la parola data dotando il Comune di 
Sovere di un nuovo sito web. Un sito molto più 
fruibile, intuitivo e certamente aggiornatissimo, 
grazie al lavoro e allo sforzo di tutti; un sito che 
racchiude le informazioni di cui i cittadini han-
no bisogno. È un servizio ancora in divenire, ma 
come ogni buon progetto che si rispetti, necessita 
di rodaggio e di impegno per trovare la sua cor-
retta collocazione nella quotidianità dei propri 
utenti. Ogni miglioria andrà sempre nella dire-
zione di informatizzare ogni pratica burocratica 
necessaria al cittadino, che potrà trovare risposte 
con semplici e immediati click.
Chiudo dando a tutti appuntamento a settembre 
con l’evento più importante per le attività della 
nostra Biblioteca, “Fiato ai Libri 2018”, evento 
che riesce con il suo profondo valore letterario a 
riportare la lettura al centro del dialogo culturale, 
dando risalto così al prezioso circuito di cui Sove-
re è parte, il “Sistema bibliotecario Seriate Laghi”.

Silvia Beretta
Assessore alla Cultura e Innovazione 

Tecnologica

 IL BILANCIO DEL COMUNE… IN SINTESI
Lo scorso 26 gennaio abbiamo approvato in Con-
siglio Comunale il bilancio di previsione per l’an-
no 2018. In queste pagine proverò a spiegarvi  le 
dinamiche che caratterizzano questo importante 
documento che vede la maggior parte delle risorse 
utilizzate per la gestione corrente.
E’ doveroso precisare che quello che viene costru-
ito nel primo trimestre dell’anno è un previsionale 
che periodicamente è caratterizzato da modifiche 
con voci di spesa ed entrata che subiscono rettifi-
che nel corso dell’anno e che determinano quelle 
che tecnicamente vengono chiamate “variazioni 
di bilancio” e che sono oggetto di presentazione 
ed approvazione nei consigli comunali.
Il bilancio 2018 del Comune di Sovere pareggia  a 
4.014.000 euro. Il 70% di questi soldi pari ad euro 
2.827.000 euro servono per la gestione corrente 
cioè per il funzionamento della macchina  comu-
nale mentre, all’interno dell’importo complessivo, 
una somma di ulteriori 800.000 euro è determinata 
da partite di giro che si compensano.
Vediamo ora quali sono le principali voci di spesa.
Circa il 29% pari ad euro 812.000 servono per pa-

gare gli stipendi dei dipendenti comunali (retribu-
zione, oneri riflessi, IRAP).  
Per importanza abbiamo poi tutti i servizi legati 
alla raccolta differenziata (raccolta, spazzamento 
strade, piattaforma ecologica) per i quali andremo 
a spendere 476.000 euro.
Al terzo posto abbiamo la voce istruzione che per 
il 2018 cuba 305.000 euro con risorse finanziarie 
che servono per pagare le utenze (energia elettri-
ca, riscaldamento, telefono) dei tre plessi scolasti-
ci, i libri di testo della scuola primaria, finanziare 
i progetti scolastici, far funzionare la mensa della 
scuola materna statale, contribuire al funziona-
mento della scuola materna ente morale (l’asilo 
delle suore). In questo capitolo di spesa abbiamo 
anche il traporto alunni che costa 97.000 euro e 
vede introiti dalle famiglie per 28.000 euro. La dif-
ferenza di 69.000 euro viene coperta dal bilancio 
comunale.
Per i servizi sociali si spendono 235.100 euro con 
i quali vengono pagati tutti i servizi ai minori (es. 
sostegno scolastico), l’assistenza domiciliare agli 
anziani, il disagio giovanile, i servizi ai diversa-
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mente abili, il banco alimentare, l’integrazione 
sportello affitti. 
Queste quattro voci del bilancio di previsione 
comportano una spesa complessiva vicina ai ad 
1.830.000 euro pari al 65% delle spese correnti.
Per l’asilo nido comunale abbiamo preventivato 
una spesa complessiva di 119.000 euro a fronte di 
entrate pari a circa 94.000 euro con una copertura 
del servizio che arriva al 78% (nel 2013 eravamo al 
50%). Un risultato importante anche in virtù de-
gli sforzi effettuati per qualificare il servizio che 
ci permette di affermare che il nostro asilo nido è 
all’avanguardia per qualità di prestazioni erogate.
Abbiamo preventivato una spesa di 40.000 euro 
legata ai costi della politica (le indennità degli am-
ministratori). Mi corre anche l’obbligo di una pre-
cisazione rispetto all’informazione pubblicata sul 
precedente numero di InformaSovere (pag. 31). 
L’indennità  mensile massima prevista va corret-
tamente ridotta del 50% rispetto a quanto eviden-
ziato per  i componenti della giunta che svolgono 
un lavoro dipendente (tutti ad eccezione della po-
sizione del vice-sindaco).
Per il funzionamento della biblioteca spenderemo 
32.700 euro mentre per lo sport e turismo 20.000 
euro.
Per la pubblica illuminazione abbiamo preventi-
vato una spesa di 103.000 euro  mentre per la via-
bilità e le manutenzioni 138.000 euro.
Per i servizi cimiteriali si spenderanno 20.000 
euro, per la gestione del territorio (parchi, giardi-
ni) 23.000 euro, per soccorso civile 5.200 euro.
Interessi sui mutui pari ad euro 65.000, accanto-
namento al fondo crediti di dubbia esigibilità per 
euro 24.000 (21.000 euro nel 2017) e 10.500 euro al 
fondo di riserva.
Altre voci meritevoli di menzione sono quelle re-
lative alle prestazioni per la rimozione della neve 
pari ad euro 26.000, al servizio prestato dal segre-
tario comunale per euro 18.000 euro, all’indennità 
per revisore dei conti per euro 8.000, alla gestione 
dei tributi (ruoli IMU, TARI,) per euro 26.900, alla 
gestione pubblicità e TOSAP euro 18.000, ai ser-
vizi cimiteriali per euro 20.000, alla gestione della 
caserma dei carabinieri per 12.200 euro.
Per utenze, assicurazioni e servizi generali degli 
uffici comunali servono 180.000 euro.
Per IVA a debito da versare allo stato euro 20.000.
L’importo mancante per arrivare a 2.827.000 euro 
pari a circa 90.000 euro nasce da piccole spese sud-
divise tra i numerosi capitoli generici di bilancio.
Nel bilancio di previsione 2018 abbiamo previsto 

investimenti per 160.000 euro. Non vuole essere 
un anno di transizione ma i vincoli della spesa 
non ci permettono “voli pindarici” anche se ab-
biamo nel cassetto alcuni progetti che si potreb-
bero finanziare con i risparmi. Esempio lampante 
la riqualificazione dell’illuminazione pubblica con 
un progetto esecutivo di circa 720.000 euro total-
mente finanziato dalla riduzione del costo legato 
alle utenze. Ma la legge di bilancio non ci permet-
te questa spesa se non con un’operazione di par-
tenariato pubblico-privato che oggi costerebbe al 
comune tre volte tanto!!
Perciò – in attesa di decidere come investire l’a-
vanzo di bilancio disponibile pari a circa 272.000 
euro di cui solo 200.000 utilizzabili in virtù degli 
spazi finanziari generati dal rimborso dei mutui 
(220.000 euro) – quest’anno effettueremo essen-
zialmente interventi di modesta entità anche se 
fondamentali. In riferimento all’avanzo di bilan-
cio abbiamo già comunque destinato 14.000 euro 
per il progetto esecutivo relativo all’abbattimento 
delle barriere architettoniche al cimitero di Sellere 
e 38.000 euro  per la sistemazione di un tratto di 
viabilità lungo la strada che porta in Possimo per 
la quale abbiamo ricevuto un contributo a fondo 
perduto di  ulteriori 47.000 euro. 
Le principali voci di entrata.
Le entrate tributarie sono quelle legate sono legate 
alle tasse pagate dai soveresi per complessivi euro 
1.819.000.
Euro 523.000 legate alla TARI,
Euro 830.000 per IMU e IMU arretrata;
Euro 420.000 per addizionale comunale;
Euro 19.000 per TOSAP;
Euro 14.000 per pubblicità;
Euro 11.000 per diritti cava Armati.
Euro 2.000 dal 5 per mille al Comune.
Le entrate extra tributarie inserite a bilancio am-
montano ad euro 499.000. Le voci più significative 
sono:
Euro 153.100 derivanti da Uniacque per rimborso 
quote mutui;
Euro 53.000 per proventi concessione loculi cimi-
teriali, illuminazione votiva e servizi cimiteriali;
Euro 35.000  per affitti immobili comunali;
Euro 13.200 per affitto caserma carabinieri;
Euro 138.000 per proventi derivanti da servizio 
mensa scolastica, trasporto alunni e asilo nido;
Euro 25.000 per sanzioni codice della strada;
Euro 27.000 per diritti di segreteria;
Euro 4.000 per diritti legati a rilascio carte identità;
Euro 6.900 per impianti sportivi (di cui euro 2.900 
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LAVORI IN CORSO E DA FARE
Nei primi mesi dell’anno abbiamo realizzato e por-
tato avanti i seguenti lavori:
Marciapiede a Piazza via Sant’Antonio SP 53: siamo 
riusciti a farci finanziare l’opera dalla Provincia di 
Bergamo (circa € 80.000), i lavori sono iniziati il 2 
maggio e termineranno all’incirca entro 60 giorni. Il 
progetto prevede la realizzazione di un nuovo mar-
ciapiede, dalla pensilina dei bus in lato destro dire-
zione Sovere sino al ristorante Simpaty; noi 
vorremmo però proseguire sino al parcheg-
gio di inizio della via Santa Lucia e quindi 
abbiamo richiesto alla Provincia di rinvenire 
ulteriori risorse a tal fine. Finalmente il per-
corso sul tratto viario interessato sarà, dopo 
tanti anni di attese, definitivamente messo 
in sicurezza per i pedoni. 
Lavori sulla viabilità agro-silvo-pastorale di 
San Giovanni e Possimo: i lavori in collabo-
razione con la Comunità Montana dei Laghi 
bergamaschi che ne ha curato l’esecuzione 
per un importo di € 20.000,00 sono stati ter-
minati da poco ed hanno consentito il rifacimento 
della pavimentazione del secondo lotto della stra-
da agrosilvopastorale (l’anno scorso già interessata 
dalla medesima tipologia di lavori). L’attenzione 
alla manutenzione delle strade di montagna è sem-
pre presente e la dimostrazione è data dai continui 
interventi effettuati negli anni su questo tipo di via-
bilità periferiche ma ad alta valenza turistica; non 
ultimo si comunica che a breve inizieranno i lavori 
di rifacimento anche della strada che conduce alla 
località di Possimo i cui lavori sono in fase d’appal-
to e verranno svolti una volta conclusa la tradizio-
nale festa “quarta de loi in Possimo”. Importo lavori 
€ 85.000,00 finanziati per oltre la metà da un contri-
buto a fondo perduto della Regione Lombardia.
Cimitero di Sellere: verranno abbattute completa-
mente le barriere architettoniche all’interno della 

struttura cimiteriale della frazione con rifacimento 
dell’illuminazione, dei nuovi vialetti interni e l’i-
stallazione di 2 nuove fontanelle per la distribuzio-
ne dell’acqua su tutti i livelli. Il costo complessivo 
dell’opera è di € 141.500,00. Sono in corso gli atti ne-
cessari all’approvazione del progetto ed al succes-
sivo appalto delle opere, il lavoro dovrebbe essere 
cantierato in estate e se ne prevede il completamen-
to in due mesi. 
Entro luglio avremo gli elementi per quantificare le 
risorse economiche a disposizione del nostro comu-
ne per nuovi progetti, investimenti, etc. quindi po-
tremo definire le priorità dei prossimi interventi da 
realizzare.  

Davide Magoni 
Assessore Urbanistica Edilizia 

e Lavori Pubblici

per canoni di gestione), euro 5.000 per mini cre 
estivo, euro 4.700 per sovracanoni produzione 
energia elettrica.
Euro 20.000 per introiti diversi di varia natura.
Euro 12.000 per rimborsi IVA.
Le entrate derivanti dal fondo di solidarietà co-
munale (cioè i trasferimenti dallo stato centrale) 
ammontano ad euro 612.000 a cui vanno aggiunti 
123.400 euro per contributi, trasferimenti funzio-
ni delegate da altri enti sovracomunali (Regione 
Lombardia, Comunità Montana, Stato per finalità 

diverse).
Le entrate in conto capitale sono derivanti essen-
zialmente dagli oneri di urbanizzazione che, per il 
2018, abbiamo stimato in 150.000 euro.
Per concludere una semplice considerazione lega-
ta al fatto che quelli che avete avuto la pazienza 
(mi auguro) di leggere sono solamente delle cifre 
all’interno delle quali però un’amministrazione 
comunale si deve necessariamente muovere.

Francesco Filippini
Sindaco con delega al bilancio 

LAVORI IN VIA SAN GIOVANNI
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ORARIO DI APERTURA AL PUBBLICO
SEGRETARIO GENERALE

Riceve su appuntamento  

(tel. 035 981107 int. 1)

UFFICI DEMOGRAFICI

Lunedì   ore   8,30 / 12,30

Martedì  ore   8,30 / 12,30

Mercoledì  ore 10,00 / 14,00   

Giovedì  ore   8,30 / 12,30 - 17,00 / 18,00 

Venerdì  ore   8,30 / 12,30

Sabato   ore   9,30 / 12,30   

UFFICI SEGRETERIA – PROTOCOLLO – RAGIONERIA
TRIBUTI –  SERVIZI ALLA PERSONA – UFFICIO TECNICO

Lunedì   ore   8,30 / 12,30

Martedì  ore   8,30 / 12,30

Mercoledì  ore 10,00 / 14,00   

Giovedì  ore   8,30 / 12,30 - 15,00 / 18,00 

Venerdì  ore   8,30 / 12,30

RICEVIMENTO TECNICO  COMUNALE
Giovedì  ore 16,00 / 18,00
  (Per il pubblico) 

ASSISTENTE SOCIALE
Giovedì  ore 9,30 / 11,30 

UFFICIO POLIZIA LOCALE E COMMERCIO

Lunedì   ore     8,30 / 9,30

Martedì  ore     8,30 / 9,30

Giovedì  ore   17,00 / 18,00   

Venerdì  ore     8,30 / 9,30   

Sabato  ore   11,15 / 12,15

BIBLIOTECA (Tel. 035 981104 - Fax 035 981104)

Lunedì   ore   14,30 / 18,00

Martedì  ore   14,30 / 18,00

Mercoledì  ore   14,30 / 18,00   

Giovedì  ore   14,30 / 18,00   

Venerdì  ore   14,30 / 18,00

GLI AMMINISTRATORI 
RICEVONO:

SINDACO
FRANCESCO FILIPPINI

Sabato  dalle ore 9,00 alle ore 12,00
Previo appuntamento al numero telefonico 

035 981107 interno 1
sindaco@comune.sovere.bg.it

MASSIMO PIETRO 
PAOLO LANFRANCHI

Giovedì dalle ore 16,00 alle ore 18,00  
 Previo appuntamento al numero 

telefonico 035 981107 interno 1
servizisociali@comune.sovere.bg.it

SILVIA BERETTA
Riceve previo appuntamento al numero 

telefonico 035-981107 – interno 1
cultura@comune.sovere.bg.it  

FEDERICA CADEI 
Riceve previo appuntamento al numero 

telefonico 035-981107 – interno 1
istruzione@comune.sovere.bg.it

DAVIDE MAGONI
Giovedì dalle ore 16,00 alle ore 18,00

Previo appuntamento al numero 
telefonico 035 981107 interno 2

lavoripubblici@comune.sovere.bg.it

MASSIMILIANO BERTA
Riceve previo appuntamento al numero 

telefonico 035-981107 – interno 1
sport@comune.sovere.bg.it

DANILO CARRARA
Riceve previo appuntamento al numero 

telefonico 035-981107 – interno 1

MICHELE LOTTA
Riceve previo appuntamento al numero 

telefonico 035-981107 – interno 1
ecologia@comune.sovere.bg.it

http://www.comune.sovere.bg.it
comune.sovere@pec.regione.lombardia.it

info@comune.sovere.bg.it 

Supplemento al numero 10 del 18 maggio 2018 di Araberara
“La realizzazione di questo numero del Notiziario di Sovere è stata 
resa possibile grazie ai contributi pubblicitari degli inserzionisti.
Per imprese interessate a sostenere l’uscita dei numeri successivi, 
contattare il seguente numero: 3487953389.”
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